Pobreza y desempleo, los obstáculos al crecimiento (El Financiero 12/04/12)

Pobreza y desempleo, los obstáculos al crecimiento (El Financiero 12/04/12)Zenyazen Flores Jueves, 12 de abril de 2012 Redistribución desigual de ingresos. Despidos durante la recesión elevaron tasa de desocupación a 5%. Preocupa aumento en la persistencia de la inactividad. El shock macroeconómico que sufrió el mundo en 2008 provocó que México dejara de ser un país con desempleo "tradicionalmente" bajo, y que la dicotomía entre trabajo formal e informal se convirtiera en una de las principales limitantes para la productividad del país y se tornara en una redistribución desigual en cuanto a ingresos y calidad de empleo. Durante el foro "Pobreza, desigualdad y desempleo: obstáculos para el crecimiento", organizado por el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la Cámara baja, especialistas del Tecnológico de Monterrey y el CEESP, así como diputados, coincidieron en que la generación de plazas bien remuneradas y el crecimiento sostenible son dos elementos clave para fortalecer el mercado interno. Eduardo Rodríguez-Oreggia, director de Doctorado en Políticas Públicas de la Escuela de Graduados en Administración Pública (EGAP) del Tecnológico de Monterrey, dijo que los despidos que hubo durante la recesión elevaron la tasa de desocupación a 5 por ciento, cuando antes de 2008 era de 3 por ciento en promedio. Lo anterior sugiere "un estancamiento" del desempleo que podría convertirse en "el nuevo piso" de la desocupación en México, situación que preocupa si se considera que la dinámica del mercado laboral se ha modificado tras la recesión, al haber un aumento en la persistencia de inactividad y desempleo. Es decir, explicó Rodríguez-Oreggia, al observar a individuos por un año, antes y después de la crisis, para determinar su movilidad laboral se encontró que ahora tienen más probabilidades de quedar inactivos o desempleados, toda vez que hubo un incremento en la persistencia de inactividad de 73 a 78 por ciento, y en cuanto a continuar desempleado fue de 10 a 16 por ciento. Precariedad El presidente del Comité del CEFP, el diputado priista Óscar Levín Coppel, indicó que la "lenta" creación de nuevos empleos tiene como consecuencia una "elevada" desocupación que ha dejado a 2.5 millones de mexicanos desempleados y un "desborde" del sector informal que suma 14 millones de personas. Gerardo Castillo, investigador del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), dijo que el trabajo informal es una de las principales limitantes para la productividad del país, lo que a su vez repercute en que el ingreso laboral no avance. Levín Coppel dijo que otro factor de relevancia es el crecimiento promedio anual de 1.8 por ciento de la economía en el actual gobierno, "que es el más bajo de los últimos cuatro sexenios, (lo que) debe servir como el punto de partida para promover el desarrollo del mercado interno, y no sostener la economía sólo en las exportaciones". Señaló que los empleos creados después de la recesión "son precarios y de mala calidad", ya que la proporción de personas que ganan hasta dos salarios mínimos es de 36 por ciento, mientras las que perciben más de cinco salarios mínimos apenas son 8 por ciento de la población ocupada. En el tema de la pobreza, Rodríguez-Oreggia refirió que la desigualdad en México ha sido "muy alta" desde hace varios años, y de acuerdo con la OCDE "es de notarse que el crecimiento en desigualdad en nuestro país es el mayor en el mundo si lo comparamos para el periodo que va de 1980 hasta el año 2000".